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За последние 5–7 лет в городе произошли серьезные 
перемены. «Вечерка» узнала у жителей столицы,
что им нравится, а что еще требует внимания властей. 
Сегодня мы говорим о вопросах экологии.

А
ле

кс
ан

др
 Д

ем
ья

нч
ук

/Т
А

С
С



2 ГОРОД ЖИВЕТ Москва Вечерняя, четверг, 6 сентября 2018 года, № 105 (723), vm.ru  

© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2018. Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование статей возможно только со ссылкой на правооб-
ладателя. Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. Рукописи не рецензируются и не воз-
вращаются. Редакция не несет ответственности за содержание рекламных объявлений, сообщений 
информационных агентств и материалов на коммерческой основе. Бесплатно.
Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента средств массовой 
информации и рекламы города Москвы.
Адрес редакции 127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2 
Тел. (499) 557-04-24, факс (499) 557-04-08. Е-mail: edit@vm.ru
Рекламная служба Тел.: (499) 557-04-01, Е-mail: reklama@vm.ru 
Отпечатано АО «Прайм Принт Москва», 141700, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5В. Тираж 350 000 экз. 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций. Свидетельство ПИ № ФС77–58565 от 4 июля 2014 года. 
Срок сдачи номера в печать 06.09.2018, 12:30. Дата выхода в свет 06.09.2018. № 105 (723)

Учредители
ГУП г. Москвы «Московский ордена Ленина 
и ордена Трудового Красного Знамени 
метрополитен имени В. И. Ленина»
129110, Москва, пр-т Мира, 41, корп. 2
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Издатель  АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2

VM.RU

Главный редактор А. И. Куприянов Генеральный директор Георгий Рудницкий 
Шеф-редактор Наталия Покровская Редакционный совет Алексей Белянчев (1-й заместитель 
главного редактора), Александр Шарно (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), 
Юлия Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Вардан Оганджанян (редактор отдела новостей), Александр Костриков (арт-директор), 
Ксения Кириленко (шеф-редактор сайта)
Выпускающий редактор номера Наталья Гришина

Средняя аудитория одного номера — 620,1 тысячи читателей в возрасте 16 лет и старше. 
(По данным Mediascope, NRS Москва, 16+, сентябрь 2017 — февраль 2018 года)

12+

Этот выпуск «Вечерки» посвящен благоустройству и экологическому 
развитию столицы. Москвичи и эксперты поделились с нами своим 
мнением о том, как меняется жизнь в мегаполисе за последние годы в ходе 
реализации городских программ.

2 июля 2018 года. Открытие нового Крылатского моста 

Переработка

■ Москва использует по-
вторно почти все отходы 
от строительства и сно-
са зданий: современные 
технологии позволя-
ют перерабатывать 
до 100 процентов такого 
мусора. 
Об этом журналистам зая-
вил глава городского Депар-
тамента природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачев-
ский.
— Сейчас все подлежит вто-
ричной переработке благо-
даря технологии «умного» 
сноса. В том числе даже 

цемент из железобетонных 
конструкций. Его дробят 
в щебень разного размера, 
потом используют в стро-
ительстве, например, до-
рог. Такой щебень можно 
пустить и на производство 
новых железобетонных кон-
струкций, то есть переме-
шать его с новым бетоном. 
Сейчас много технологий, 
которые позволяют перера-
батывать практически сто 
процентов отходов, полу-
ченных при сносе, — отме-
тил Антон Кульбачевский.
Анастасия Ассорова
vecher@vm.ru

Из дома сделают дорогу

■ За последние годы Москва подня-
лась сразу в нескольких экологиче-
ских рейтингах. «Вечерка» рассказы-
вает, как развивается охрана окружа-
ющей среды в городе.
Крупные города изначально сталкиваются 
с экологическими проблемами. Это та тема, 
которая всегда волновала и продолжает вол-
новать жителей мегаполисов. 
Актуальна она и для Москвы. За восемь лет 
состояние экологии значительно улучши-
лось. Так, по итогам 2017 года столица за-
няла пятое место в экологическом рейтинге 
регионов, сделав значительный скачок впе-
ред. Результаты исследования представила 
общероссийская общественная организа-
ция «Зеленый патруль». 
Улучшить позиции в рейтинге столице 
удалось и за счет внедрения современных 
технологий в транспортной отрасли. В их 
числе: обновление парка подвижного со-
става, весомую роль играет и создание но-
вых парков — они сейчас занимают почти 
50 процентов площади Москвы.
— За последние пять лет мы высадили около 
ста тысяч деревьев, 
более двух миллио-
нов кустарников, — 
с о о б щ и л  г л а в а 
Департамента при-
родопользования 
и охраны окружа-
ющей среды Антон 
Кульбачевский. 
Согласно планам 
столичных властей, 
к 2030 году число 
зеленых насажде-
ний в городе будет 
увеличено еще на 
10 процентов. 
Екатерина Петрова
vecher@vm.ru 

Пятерка за качество
Современные технологии помогают решать задачи

«Вечерка» 
спросила

Марина 
Престолова
Менеджер

Какие перемены в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
Благоустройство улиц. Появились 
удобные пешеходные зоны, тротуары 
расширили, везде красивые цветочные 
арки. Еще, наверное, отмечу городские 
парки — видно, что за ними ухаживают. 

Чего не хватает городу?
Лично мне хочется, чтобы было больше 
кафе здорового питания. 
Как вы оцениваете программу «Мил-
лион деревьев»?
Положительно, конечно. Благодаря ей 
город зеленеет, его «легкие» становятся 
больше. Я вообще считаю, что милли-
он — не предел, потом должно быть два 
миллиона, и три, и десять высадить на-
до, сколько хватит энтузиазма.

За счет «Миллиона дере-
вьев» легкие города ста-
новятся больше 

Экология

29 июля 2018 года. Москвичи гуляют по благоустроенному 
ландшафтному парку «Митино». Теперь там есть все 
для комфортного отдыха взрослых и детей

Только 
цифры
В столице произрас-
тает свыше 2000 ви-
дов растений, обитает 
280 редких видов 
животных. Качество 
воздуха находится 
под постоянным 
контролем 53 стаци-
онарных и четырех 
мобильных автома-
тических станций. 
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21 августа 2017 года. Посетительница Климатического 
форума городов России в «Манеже» испытывает 3D-очки

Форум

■ Сегодня в Москве 
стартовал второй Кли-
матический форум. В те-
чение двух дней экспер-
ты, которые приехали 
со всего мира, обсудят, 
как снизить влияние ме-
гаполисов на климат.
В основном речь пойдет об 
экологических стартапах 
и зеленых технологиях, ко-
торые позволяют уменьшить 
выбросы парниковых газов.
— Еще не повсеместно, но 
экспериментальные вещи 
уже внедряются, — расска-
зал глава столичного Депар-
тамента природопользова-

ния и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачев-
ский. — Например, иннова-
ционные решения помогают 
модернизировать и сделать 
экологически безопасным 
промышленное производ-
ство.
Всем, кто интересуется 
«умными» технологиями, 
стоит сходить на выставку, 
которая пройдет в рамках 
форума. Организаторы под-
готовили не только деловую, 
но и интересную научно-по-
пулярную программу.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Влияние на климат

■ Самочувствие и здо-
ровье жителей мегапо-
лиса напрямую зависят 
от чистоты воздуха, во-
ды и почвы.
В с толице разработана 
«Экологическая стратегия». 
По мнению экспертов, этот 
план действий поможет ре-
шить множество проблем 
уже к 2030 году. 
Сложно представить, но 
деревья через несколько 
лет будут расти не только 
на улицах города, но даже 
на крышах жилых домов. 
Озеленить планируют и фа-
сады зданий. Позаботились 
специалисты и о лесах Но-
вой Москвы: их очистят от 
сухостоя, защитят от насе-

комых-вредителей. А еще 
москвичам придется при-
выкать к раздельному сбору 
мусора. В городе для этого 
будут созданы все условия.
Многие экостандарты уже 
вошли в жизнь горожан: 
технологии помогают эко-
номнее расходовать воду, 
электроэнергию и тепло.

— Топливом, которое мы 
сэкономили за последние 
семь лет, можно отопить 
двухмиллионный город, — 
заявил глава столичного Де-
партамента природополь-
зования и охраны окружа-
ющей среды Антон Кульба-
чевский. — И мы стремимся 
к тому, чтобы эта цифра 
увеличивалась каждый год.
Чтобы достичь этой цели, 
в Москве появляются экспе-
риментальные технологии. 
К примеру, на станции ме-
тро «Саларьево» запустили 
пилотный проект по исполь-
зованию тепла вентиляци-
онных выбросов. 
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru  

Стратегия чистоты
Зеленые стандарты уже воплощаются в жизнь

Цифра

тонн пыли в год осе-
дают на деревьях и ку-
старниках, занимаю-
щих 1 гектар лесопарка

4 0

Сергей 
Собянин
Мэр Москвы

Мы видим, 
как с каж-
дым годом 
экология Мо-
сквы, несмо-
тря на увели-
чение общего 
автомобиль-
ного парка 
столицы, 
не ухудшает-
ся, а, наобо-
рот, улучша-
ется.

«Вечерка» 
спросила

Илья Лихачев
Менеджер

Яна Геращенко
Кондитер

Какие городские проекты вы бы оце-
нили на отлично?
Строительство метро. Оно идет такими 
бешеными темпами! Еще отмечу МЦК — 
пользуюсь им каждый день, его откры-
тие значительно облегчило мне жизнь. 
Какие, на ваш взгляд, проблемы у нас 
еще не решены?
Пробки. Я пользуюсь своим автомо-
билем только по выходным именно 
по этой причине.
Как думаете, «Экологическая стра-
тегия» поможет улучшить состояние 
окружающей среды?
Мне кажется, мы сейчас на том этапе, 
когда люди начали осознавать, какой 
вред нанесли природе, и стали искать 
выход. Думаю, стратегия, которая есть 
в Москве, — это если не сам выход, 
то первый шаг к нему. 

Какие перемены в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
Раньше люди ходили гулять только 
в центральные парки, а теперь, навер-
ное, в каждом районе есть свой обустро-
енный парк с детскими площадками 
и удобными дорожками. 
Что еще стоило бы сделать в городе?
Нужно продолжать высаживать деревья 
и цветы — это и красиво, и полезно.
Согласно «Экологической стратегии» 
Москва перейдет на раздельный сбор 
мусора. Что вы об этом думаете?
Думаю, что нам это будет непривычно, 
но со временем втянемся. Сама по себе 
идея отличная, я считаю, что давно уже 
пора в мегаполисе это делать — так мы 
сможем запустить цикл постоянной 
вторичной переработки. Это очень эко-
логично.

29 августа 2015 года. Участница акции по раздельному сбору мусора на Пушкинской 
площади признает необходимость сортировки и переработки бытовых отходов 

Деревья бу-
дут расти 
даже на кры-
шах жилых 
домов 
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■ Преображение сто-
личных площадей, улиц 
и бульваров по програм-
ме «Моя улица» послу-
жило эталоном для мно-
гих городов в России 
и за рубежом.
Столичные власти объяви-
ли о трансформации про-
граммы благоустройства. 
На смену обустройству 
конкретных общественных 
пространств придет ком-
плексная модернизация 
столичных районов. 

— Программу «Моя улица» 
реализовали исходя из же-
ланий самих москвичей. 
В результате приведено 
в порядок 313 улиц, 321 ки-
лометр пешеходных зон, — 
рассказ а л з амес титель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства Петр Бирюков. — 
Так же будет и с программой 
«Мой район».
Благодаря проведенным ра-
ботам москвичи получили 
не только новые парки и пе-

шеходные зоны, но и под-
робности о жизни города 
несколько веков назад. Как 
рассказал главный архео-
лог столицы Леонид Кон-
драшев, за семь лет сделано 
около 30 тысяч археологиче-
ских находок. 
— Что касается программы 
«Мой район», заверяю, что 
где бы ни проводились рабо-
ты, они будут проходить под 
надзором археологов. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Районам уделим 
особое внимание
Программа благоустройства расширяет географию

29 июля 2018 года. Юная москвичка Настя Кузьмина на благоустроенной детской 
площадке во дворе дома на Олимпийском проспекте

Цифра

городских территорий 
обрели новый облик 
в 2017 году в ходе 
реализации програм-
мы благоустройства 
«Моя улица»

8 0

«Вечерка» 
спросила

Валерия 
Носатова
Кассир

Если говорить о вашем родном райо-
не — что изменилось к лучшему?
Я живу в Зябликове. У нас во дворе по-
ставили новую красивую детскую пло-
щадку и превратили берег речки Шме-
левки в потрясающий природный парк. 
Мы на него нарадоваться не можем.

Какие, на ваш взгляд, есть нерешен-
ные проблемы в городе?
С парковками в центре есть проблемы — 
их не всегда хватает. Ну и с пробками, 
конечно, от этого никуда не деться в та-
ком огромном городе. 
Как вы оцениваете программу «Моя 
улица»?
Вы знаете, сначала я отнеслась к ней 
скептически, как и многие москвичи, 
наверное. Но то, что я вижу сейчас, мне 
очень нравится. Центр преобразился — 
стал зеленее, красивее, комфортнее. 
По нему сразу видно, что это сердце 
современного мегаполиса. При этом 
каменными джунглями его уже не на-
зовешь, потому что высаживается много 
деревьев и цветов. Так что «Моя улица» — 
одна из самых полезных инициатив. 

Центр уже не назовешь 
каменными джунглями, 
в нем много зелени 

Заброшенный строительный котлован несколько лет 
«красовался» в центре города. Там даже поселились утки

Центром площади и достопримечательностью Москвы, которая привлекает 
внимание горожан и туристов, стал участок стены древнего Белого города

Фотофакт

■Москвичи решили 
судьбу площади 
В прошлом году москвичи 
в проекте «Активный граж-
данин» проголосовали за 
то, чтобы участок древней 
стены не был зарыт в землю 
и оставался открытым для 
всех. Благодаря программе 
«Моя улица» было найдено 
решение, как преобразить 
это городское пространство 
и при этом сохранить исто-
рический памятник.

Стена вдохновения
Хохловская площадь закрепилась 
в топонимике Москвы с XVII ве-
ка. Свое название получила 
от городской местности Хохлы.

Кстати,

Было Cтало

Прямая 
речь

Порой становится 
не по себе, когда 
вспоминаешь, каких 
«лестных» эпитетов 
мы с вами наслуша-
лись, когда перерыли 
центральные улицы 
Москвы, а сегодня мы 
говорим о том, что 
Москва изменилась, 
изменилась к луч-
шему, и это действи-
тельно так. И город 
открывается нам. От-
крывается хорошими 
дворами, скверами 
рядом с нашими до-
мами, прекрасными 
улицами.

Сергей Собянин
Мэр Москвы
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■ Наша столица — один 
из самых зеленых мега-
полисов в мире. «Вечер-
ка» рассказывает, какие 
меры принимаются 
городом для улучшения 
экологической обста-
новки.

На борту «Витязя»
За восемь лет было обновле-
но 90 процентов наземного 
подвижного состава — ав-
тобусов, троллейбусов, 
трамваев. Столичный парк 
признан самым молодым 
в Европе. Так, средний воз-
раст наземного транспорта 
не превышает четыре с по-

ловиной года. Техника пере-
ведена на новый стандарт 
двигателей класса «Евро-5», 
что благоприятно сказалось 
на экологии. 
С прошлого года по город-
ским маршрутам начали 
курсировать трамваи ново-
го поколения «Витязь-М», 
а с 1 сентября этого года 
на улицы выехали первые 
электробусы. Каждый год 
столица будет закупать по 
300 единиц такой техники.
 

Меньше машин
На качество экологии по-
влияло и благоустройство 
пешеходных зон. Тротуары 

были значительно расши-
рены. Часть улиц в центре 
стала пешеходной. Таким 
образом сократилось чис-
ло автомобилей, а значит, 
и уровень выхлопов. Всего 
по программе «Моя ули-
ца» благоустроено более 
300 улиц. На них высажены 

Дышите глубже
Снижение выхлопных 
газов делает воздух чище

3 сентября 
2018 года. 
Москвичка 
Анастасия Цапиева 
стала пассажиркой  
нового экологичного 
вида городского 
транспорта — 
электробуса

подвижной состав мо-
сковского метрополи-
тена с 2010 года обно-
вился почти на 40 про-
центов. За это время 
город закупил 1950 но-
вых вагонов, в том 
числе свыше 260 ин-
новационных вагонов 
типа «Москва». 

Кстати,

«Вечерка» 
спросила

Кирилл 
Багрянцев
Инженер

Анна 
Троепальцева
Юрист

Какие перемены в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
Благоустройство парков. По ним теперь 
комфортно и удобно гулять, благодаря 
этому хочется проводить больше време-
ни на свежем воздухе.
Что еще нужно сделать в городе?
Нужно решить проблему с пробками — 
продолжать строить новые дороги, гра-
мотно организовывать развязки.
Некоторым грузовикам запрещен 
въезд в центр — их выхлопные газы 
сильно загрязняют воздух. Это пра-
вильно?
Скорее да, чем нет. Ситуация с экологи-
ей у нас шаткая, поэтому ограничения 
просто необходимы. Я уверен, что если 
такое решение помогает сохранить 
окружающую среду — оно правильное 
на все 100 процентов. 

За какие городские проекты вы бы по-
ставили «отлично»?
За метро. Продление Солнцевской ветки 
стало для меня главным событием этого 
года. Мне даже не верится, что теперь 
я так быстро всюду добираюсь.
Чего не хватает городу?
Я недавно читала про службу дворников 
по вызову, и мне эта идея очень понра-
вилась. Вот такой службы и не хватает. 
Хорошая задумка.
Часть улиц стала пешеходной, и коли-
чество машин в центре сократилось. 
Что вы об этом думаете?
Я считаю, что это прекрасно. Подозре-
ваю, что жители центра задыхались 
от всех этих выхлопов, а теперь им, на-
верное, стало легче. Центр, кстати, за по-
следние годы стал намного зеленее — 
липы посадили, кусты разные. 

Энергетическая диаграмма парникового эффекта (W/м2)

новые деревья, кустарники, 
разбиты цветочные клумбы. 
Город стал еще зеленее. 

Правильный класс
Введено и ограничение 
въезда в центр города неко-
торых видов транспорта.
— Порядка 30 процентов 
выхлопных газов, загрязня-
ющих воздух в районе авто-
мобильных трасс, выбрасы-
вают грузовики, — отметил 
глава столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды Антон Кульбачевский. 
Екатерина Петрова
vecher@vm.ru 
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Эпоха возрождения
Уникальному саду подарили вторую жизнь

1

Активная позиция

■ Порядка 4,5 тысячи 
идей по развитию и бла-
гоустройству Москвы 
за лето предложили 
участники портала 
«Наш город». 
Предложения москвичи на-
правляли в раздел портала 
«Мэр, у меня есть идея», 
где они могли высказать 
свои предложения по бла-
гоустройству дворов, бес-
хозных территорий, пе-
шеходных зон и парков, 
организации дорожного 
движения, развитию соци-
альной сферы. Городские 
власти уже прислушались 
к некоторым идеям и даже 
успели их реализовать. Так, 
например, по предложению 
жителей Тимирязевского 
района столичный Департа-

мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры добавил но-
вую остановку на маршруте 
от станции метро «Лихобо-
ры» по Дмитровскому шос-
се. Кроме того, был изменен 
режим работы светофоров, 

а на Рублевском шоссе, не-
далеко от улицы Маршала 
Тимошенко, оборудовали 
бессветофорный разворот.
Услышали столичные вла-
сти и предложения жителей 
района Бирюлево Западное. 
Благодаря их идее на юге 
Москвы привели в порядок 
заброшенную территорию 
между Харьковским про-
ездом и улицей Подольских 
Курсантов — пустырь очи-
стили от мусора и превра-
тили в зеленый уголок для 
отдыха.
Предложить свою идею мо-
жет пользователь, зареги-
стрированный на портале 
через официальный сайт 
мэра Москвы.
Марьяна Шевцова
m.shevtsova@vm.ru

Город прислушивается к вашим идеям

«Вечерка» 
спросила

Галина 
Кумачева
продавец

Какие изменения в столице вы назва-
ли бы самыми очевидными?
Сейчас стало много бесплатных ме-
роприятий — экскурсий, фестивалей. 
Теперь всегда есть чем занять выход-
ные — хорошие концерты, необычные 
ярмарки, театральные представления.

Чего не хватает городу?
Я живу в Хамовниках, и самая большая 
проблема — нехватка магазинов, где це-
ны не задраны до потолка.
Сад Травникова восстановят и откро-
ют для посетителей. Что вы об этом 
думаете?
Я этому очень рада! Сад Травникова — 
настоящая гордость нашего района, он, 
казалось бы, небольшой, но там столько 
всего! Было обидно, когда он пришел 
в запустение, хорошо, что удалось при-
влечь к решению вопроса городские 
власти. 

при жизни Травнико-
ва его сад приобрел 
такую известность, 
что сюда стали загля-
дывать знаменитости: 
например, известная 
актриса Любовь Ор-
лова и даже Патриарх 
всея Руси Алексий I. 

Кстати,

Все сообщения про-
ходят проверку. Затем 
их публикуют для от-
крытого голосования. 
Также каждая идея 
направляется в ответ-
ственные за ее реали-
зацию органы власти, 
они принимают окон-
чательное решение. 

Справка

Хорошо, что удалось при-
влечь к восстановлению 
сада городские власти

Все началось 
с яблони
Создал сад москвич Павел 
Травников, живший в том 
самом доме № 8 по Фрунзен-
ской набережной. В 1957 году 
он, потратив половину своей 
пенсии, разбил палисадник 
во дворе. Первыми посадка-
ми здесь стали яблони, сливы 
и терн. Потом Травников ув-
лекся розами и даже прошел 

курсы их разведения. Понем-
ногу стали появляться в его 
саду и редкие растения — ак-
тинидия с Дальнего Востока, 
кедр из Сибири, клематисы 
из Киева — их привозили 
родственники, друзья и еди-
номышленники. 
— Ухаживать за садом Трав-
никову помогали соседи. 
В 1970-х годах растениями 
активно занимались Нина 
Романова и Лукерья Емелья-

нова, — рассказывает мо-
сквовед Елена Бай. — После 
смерти Травникова в 1985 
году они еще при-
сматривали за са-
дом, но к нулевым он 
пришел в запустение. 

Вторая жизнь
В 2007 году в школу № 588, 
что расположена непода-
леку от Сада Травникова, 

■ Во дворе дома № 8 
по Фрунзенской набе-
режной идет восстанов-
ление Сада Травнико-
ва — настоящего расти-
тельного заповедника, 
в одиночку созданного 
одним из местных жи-
телей. С уникальным 
парком знакомился кор-
респондент «Вечерки».
Ничем не примечательная 
стена жилого дома, казалось 
бы, скрывает обычный двор. 
Но стоит зайти с торца и от-
крывается вид на настоящее 
сокровище — заповедный 
Сад Травникова. 

Сентябрь кружит 
В саду кипит работа — осень 
принесла много забот. Нуж-
но подрезать ветки, собрать 
семена ценных растений, 
укрыть нежные культуры 
от заморозков. Садовник 
Игорь Мяченко обстригает 
раскидистую яблоню. Он 
так увлечен своей работой, 
что сначала даже не замеча-
ет меня. 
В воздухе витает едва уло-
вимый аромат жасмина-чу-
бушника. 
— Обычно он цветет в нача-
ле лета, — объясняет садов-
ник. — Но некоторые кусты 
повторно цветут осенью.
Чубушник — не самый ин-
тересный экземпляр. Этот 
сад — кладезь уникальных 
растений. Есть здесь и пыш-
ный ягодный тис, и скром-
ная медуница неясная, и ле-
карственная купена души-
стая... Все это в разное время 
высадили местные жители.

Изначальная пла-
нировка Травнико-
ва будет сохранена 

пришел работать биолог 
Александр Егоров. Обна-
ружив, что в саду гибнут 
красно книжные растения, 
он привел сюда учеников 
на субботник. Так началась 
вторая жизнь сада. Какое-
то время его курировали 
школьники, затем выпуск-
ница школы Камилла Жир-
нова. Она долго поддержи-
вала сад в порядке, но в кон-
це концов поняла: для того 
чтобы восстановить былое 
великолепие, необходима 
помощь профессионалов. 
С помощью своих друзей 
девушка привлекла к саду 
внимание правительства 
Москвы. И два года назад 
Сад Травникова был объ-
явлен особо охраняемой 
природной территорией, 
поставлен на баланс Мо-
сприроды и в начале этого 
года передан в ведение Бо-
танического сада МГУ «Ап-
текарский огород». 
— Активная работа началась 
весной, — рассказывает ди-
ректор «Аптекарского ого-
рода» Александр Ретеюм. — 
Сейчас уже готов проект, где 

отмечены все детали: дорож-
ки, скамейки, заборы. Здесь 
будет даже и маленький до-
мик для садовника и его ин-
струмента. 
Несмотря на то что для Сада 
Травникова началась «новая 
эра», превращать в новомод-
ный шедевр ландшафтной 
архитектуры его не будут. 
Команда «Аптекарского ого-
рода» намерена сохранить 
его самобытность. Чтобы 
проделать такую огромную 
работу, понадобится время, 
поэтому пока сад закрыт для 
посещения. 
— Мы хотим воссоздать сад, 
насколько это возможно, 
и сделать это мы планиру-
ем в течение полутора лет. 
Наша цель — сохранить за-
ложенную Травниковым 
планировку. 
Кирилл Васильев
vecher@vm.ru

Судьба создателя
Павел Иванович Трав-
ников (на фото) родился 
17 марта 1908 года. 
Окончил Высшую пар-
тийную школу, после 
которой пошел армию. 
Служил на польско-со-
ветской границе, откуда 
в 1938 году был переве-
ден в Москву приказом 
командования. Перед 
Великой Отечественной 
войной Травников на-
чал учиться на юриста, 
но образование смог 
получить только после 
победы Советского 
Союза.
В 1947 году Травников 
попал в автокатастрофу 
и сильно повредил по-
звоночник, после чего 
почти 10 лет не мог жить 
без корсета. Сад вернул 
его к жизни. Травников 

создал его, вспомнив 
о своей мечте стать аг-
рономом, да так увлек-
ся, что проводил в нем 
целые дни напролет.

Прямая 
речь

В столице есть особо 
охраняемые при-
родные территории. 
Не каждый мегаполис 
может похвастаться 
наличием в черте 
города таких заповед-
ных зон, где мы охра-
няем живую природу. 
Это на самом деле гор-
дость Москвы, это на-
ши легкие, благодаря 
которым мы дышим 
свежим воздухом.

Антон 
Кульбачевский
Руководитель 
Департамента 
природопользова-
ния и охраны окру-
жающей среды

2

3

В Саду Травникова 
при жизни создате-
ля была интересная 
традиция — когда со-
зревали сливы, груши 
и яблоки, урожай 
раздавали местным 
жителям, а в День зна-
ний — собирали букеты 
школьникам из окрест-
ных домов.

е 
1985 

н

давал
жителям, а
ний — собира
школьникам и
ных домов.
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2 сентября 2018 года. Садовник Игорь Мяченко 
ухаживает за яблоней (1) Каланхоэ растет 
в саду Травникова (2) 3 апреля 2014 года. 
Камила Жирнова (справа) работает в саду (3) 
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организации дорожного 
движения, развитию соци-
альной сферы. Городские 
власти уже прислушались 
к некоторым идеям и даже 
успели их реализовать. Так, 
например, по предложению 
жителей Тимирязевского 
района столичный Департа-

мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры добавил но-
вую остановку на маршруте 
от станции метро «Лихобо-
ры» по Дмитровскому шос-
се. Кроме того, был изменен 
режим работы светофоров, 

а на Рублевском шоссе, не-
далеко от улицы Маршала 
Тимошенко, оборудовали 
бессветофорный разворот.
Услышали столичные вла-
сти и предложения жителей 
района Бирюлево Западное. 
Благодаря их идее на юге 
Москвы привели в порядок 
заброшенную территорию 
между Харьковским про-
ездом и улицей Подольских 
Курсантов — пустырь очи-
стили от мусора и превра-
тили в зеленый уголок для 
отдыха.
Предложить свою идею мо-
жет пользователь, зареги-
стрированный на портале 
через официальный сайт 
мэра Москвы.
Марьяна Шевцова
m.shevtsova@vm.ru

Город прислушивается к вашим идеям

«Вечерка» 
спросила

Галина 
Кумачева
продавец

Какие изменения в столице вы назва-
ли бы самыми очевидными?
Сейчас стало много бесплатных ме-
роприятий — экскурсий, фестивалей. 
Теперь всегда есть чем занять выход-
ные — хорошие концерты, необычные 
ярмарки, театральные представления.

Чего не хватает городу?
Я живу в Хамовниках, и самая большая 
проблема — нехватка магазинов, где це-
ны не задраны до потолка.
Сад Травникова восстановят и откро-
ют для посетителей. Что вы об этом 
думаете?
Я этому очень рада! Сад Травникова — 
настоящая гордость нашего района, он, 
казалось бы, небольшой, но там столько 
всего! Было обидно, когда он пришел 
в запустение, хорошо, что удалось при-
влечь к решению вопроса городские 
власти. 

при жизни Травнико-
ва его сад приобрел 
такую известность, 
что сюда стали загля-
дывать знаменитости: 
например, известная 
актриса Любовь Ор-
лова и даже Патриарх 
всея Руси Алексий I. 

Кстати,

Все сообщения про-
ходят проверку. Затем 
их публикуют для от-
крытого голосования. 
Также каждая идея 
направляется в ответ-
ственные за ее реали-
зацию органы власти, 
они принимают окон-
чательное решение. 

Справка

Хорошо, что удалось при-
влечь к восстановлению 
сада городские власти

Все началось 
с яблони
Создал сад москвич Павел 
Травников, живший в том 
самом доме № 8 по Фрунзен-
ской набережной. В 1957 году 
он, потратив половину своей 
пенсии, разбил палисадник 
во дворе. Первыми посадка-
ми здесь стали яблони, сливы 
и терн. Потом Травников ув-
лекся розами и даже прошел 

курсы их разведения. Понем-
ногу стали появляться в его 
саду и редкие растения — ак-
тинидия с Дальнего Востока, 
кедр из Сибири, клематисы 
из Киева — их привозили 
родственники, друзья и еди-
номышленники. 
— Ухаживать за садом Трав-
никову помогали соседи. 
В 1970-х годах растениями 
активно занимались Нина 
Романова и Лукерья Емелья-

нова, — рассказывает мо-
сквовед Елена Бай. — После 
смерти Травникова в 1985 
году они еще при-
сматривали за са-
дом, но к нулевым он 
пришел в запустение. 

Вторая жизнь
В 2007 году в школу № 588, 
что расположена непода-
леку от Сада Травникова, 

■ Во дворе дома № 8 
по Фрунзенской набе-
режной идет восстанов-
ление Сада Травнико-
ва — настоящего расти-
тельного заповедника, 
в одиночку созданного 
одним из местных жи-
телей. С уникальным 
парком знакомился кор-
респондент «Вечерки».
Ничем не примечательная 
стена жилого дома, казалось 
бы, скрывает обычный двор. 
Но стоит зайти с торца и от-
крывается вид на настоящее 
сокровище — заповедный 
Сад Травникова. 

Сентябрь кружит 
В саду кипит работа — осень 
принесла много забот. Нуж-
но подрезать ветки, собрать 
семена ценных растений, 
укрыть нежные культуры 
от заморозков. Садовник 
Игорь Мяченко обстригает 
раскидистую яблоню. Он 
так увлечен своей работой, 
что сначала даже не замеча-
ет меня. 
В воздухе витает едва уло-
вимый аромат жасмина-чу-
бушника. 
— Обычно он цветет в нача-
ле лета, — объясняет садов-
ник. — Но некоторые кусты 
повторно цветут осенью.
Чубушник — не самый ин-
тересный экземпляр. Этот 
сад — кладезь уникальных 
растений. Есть здесь и пыш-
ный ягодный тис, и скром-
ная медуница неясная, и ле-
карственная купена души-
стая... Все это в разное время 
высадили местные жители.

Изначальная пла-
нировка Травнико-
ва будет сохранена 

пришел работать биолог 
Александр Егоров. Обна-
ружив, что в саду гибнут 
красно книжные растения, 
он привел сюда учеников 
на субботник. Так началась 
вторая жизнь сада. Какое-
то время его курировали 
школьники, затем выпуск-
ница школы Камилла Жир-
нова. Она долго поддержи-
вала сад в порядке, но в кон-
це концов поняла: для того 
чтобы восстановить былое 
великолепие, необходима 
помощь профессионалов. 
С помощью своих друзей 
девушка привлекла к саду 
внимание правительства 
Москвы. И два года назад 
Сад Травникова был объ-
явлен особо охраняемой 
природной территорией, 
поставлен на баланс Мо-
сприроды и в начале этого 
года передан в ведение Бо-
танического сада МГУ «Ап-
текарский огород». 
— Активная работа началась 
весной, — рассказывает ди-
ректор «Аптекарского ого-
рода» Александр Ретеюм. — 
Сейчас уже готов проект, где 

отмечены все детали: дорож-
ки, скамейки, заборы. Здесь 
будет даже и маленький до-
мик для садовника и его ин-
струмента. 
Несмотря на то что для Сада 
Травникова началась «новая 
эра», превращать в новомод-
ный шедевр ландшафтной 
архитектуры его не будут. 
Команда «Аптекарского ого-
рода» намерена сохранить 
его самобытность. Чтобы 
проделать такую огромную 
работу, понадобится время, 
поэтому пока сад закрыт для 
посещения. 
— Мы хотим воссоздать сад, 
насколько это возможно, 
и сделать это мы планиру-
ем в течение полутора лет. 
Наша цель — сохранить за-
ложенную Травниковым 
планировку. 
Кирилл Васильев
vecher@vm.ru

Судьба создателя
Павел Иванович Трав-
ников (на фото) родился 
17 марта 1908 года. 
Окончил Высшую пар-
тийную школу, после 
которой пошел армию. 
Служил на польско-со-
ветской границе, откуда 
в 1938 году был переве-
ден в Москву приказом 
командования. Перед 
Великой Отечественной 
войной Травников на-
чал учиться на юриста, 
но образование смог 
получить только после 
победы Советского 
Союза.
В 1947 году Травников 
попал в автокатастрофу 
и сильно повредил по-
звоночник, после чего 
почти 10 лет не мог жить 
без корсета. Сад вернул 
его к жизни. Травников 

создал его, вспомнив 
о своей мечте стать аг-
рономом, да так увлек-
ся, что проводил в нем 
целые дни напролет.

Прямая 
речь

В столице есть особо 
охраняемые при-
родные территории. 
Не каждый мегаполис 
может похвастаться 
наличием в черте 
города таких заповед-
ных зон, где мы охра-
няем живую природу. 
Это на самом деле гор-
дость Москвы, это на-
ши легкие, благодаря 
которым мы дышим 
свежим воздухом.

Антон 
Кульбачевский
Руководитель 
Департамента 
природопользова-
ния и охраны окру-
жающей среды

2

3

В Саду Травникова 
при жизни создате-
ля была интересная 
традиция — когда со-
зревали сливы, груши 
и яблоки, урожай 
раздавали местным 
жителям, а в День зна-
ний — собирали букеты 
школьникам из окрест-
ных домов.

е 
1985 
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давал
жителям, а
ний — собира
школьникам и
ных домов.

С
ве

тл
ан

а 
К

ол
ос

ко
ва

2 сентября 2018 года. Садовник Игорь Мяченко 
ухаживает за яблоней (1) Каланхоэ растет 
в саду Травникова (2) 3 апреля 2014 года. 
Камила Жирнова (справа) работает в саду (3) 
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Летом в центре 
города энтомоло-
ги заметили одну 
из самых крупных 
бабочек — адми-
рала. «Вечерка» 
выяснила, какие 
еще краснокниж-
ные животные оби-
тают в столице.

В этом году  сразу в нескольких 
частях Москвы — на юго-за-
паде, юге и востоке столицы 
видели лис, которые, казалось, 
покинули лесопарки города 
навсегда. Выявляют специ-
алисты и новые виды редких 
животных.
— Увеличение списка редких 
и исчезающих животных прои-
зошло за счет выявления видов, 
которые ранее были неизвест-
ны в городе или считались ис-
чезнувшими, — рассказала за-
меститель руководителя ГПБУ 
«Мосприрода» Вера Струкова. 
Сейчас в Красную книгу Мо-
сквы занесено более 480 видов 
животных, растений и грибов. 
Это на 30 видов больше, чем 
было внесено в первое изда-
ние  2001 года.
В Новой Москве можно увидеть 
белку-летягу, которую внесут 
в очередное издание Красной 
книги столицы. На здании Ми-
нистерства иностранных дел, 
что на Смоленской площади, 
живет семья соколов-сап-
санов. В Коломенском 
обитают бурундуки, 
а в Лосином Остро-
ве можно встре-
тить кабанов 
и лосей. 

Редкие и исчезающие 
животные стали 
чаще встречаться 
в городских парках

Здравствуй, 
сокол 
ясный

Цифра

видов животных, 
растений и грибов 
включено во второе 
издание Красной кни-
ги Москвы (вышло 
в 2011 году).

4 8 0
Подготовили
Анастасия 
Ассорова, 
Алина Тукан, 
Петр Баулин 
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Сейчас в городе 
наконец-то начали 
сажать многолетние 
растения, которые 
хорошо прижились. 
А ведь это естествен-
ная среда обитания 
для многих животных. 
Так, благодаря возвра-
щению многолетников 
в Москве стало больше 
насекомых, вернулись 
даже бабочки-ад-
миралы. Я счи-
таю, что это 
очень хорошая 
новость.

Игорь 
Сафиуллин
Ландшафтный 
дизайнер

Особо охраняемые 
природные территории
■ Ландшафтный заказ-
ник «Тропаревский»
■ Ландшафтный заказ-
ник «Теплый Стан»
■ Национальный парк 
«Лосиный Остров»
■ Памятник природы 
«Молжаниновское вер-
ховое болото»
■ Памятник природы 
регионального значения 
«Серебряный Бор»
■ Природно-историче-
ский парк «Битцевский 
лес»

■ Природно-историче-
ский парк «Останкино»
■ Природно-историче-
ский парк «Измайлово»
■ Природно-историче-
ский парк «Царицыно»
■ Природно-историче-
ский парк «Покровское-
Стрешнево»
■ Природно-историче-
ский парк «Москворец-
кий»
■ Природно-историче-
ский парк «Кузьминки-
Люблино»

■ Природно-историче-
ский парк «Тушинский»
■ Природно-историче-
ский парк «Косинский»
■ Природный парк «До-
лина реки Сходни в Кур-
кино»
■ Природный комплекс 
Зеленограда
■ Природный заказник 
«Долина реки Сетунь»
■ Природный заказник 
«Дегунинский»
■ Природный заказник 
«Воробьевы горы»

«Вечерка» 
спросила

Анна 
Нестеркина
Маркетолог

Феликс 
Каримов
Пенсионер

Какие перемены в столице заметны 
больше всего?
Преображение парков. Причем не толь-
ко центральных, больших — они всегда 
выглядели хорошо, но и тех, что распо-
ложены в разных районах города.
Чего не хватает городу?
Парковок. Их нужно больше, пусть даже 
платных.
Встречались ли вам в городе живот-
ные или растения, занесенные в Крас-
ную книгу Москвы?
Еж же относится к ним? Вот его видела. 
Наверное, встречала и все остальное, 
просто не знала, что это редкое жи-
вотное и насекомое. Надо, наверное, 
подробнее освещать эту тему, чтобы 
москвичи знали и не трогали красно-
книжные цветы, например. Многие 
ведь рвут по незнанию.

Какие городские проекты вы бы оце-
нили на «отлично»?
Конечно, «Московское долголетие». 
Мне как пенсионеру очень нравится 
во всем этом участвовать. И чувство-
вать, что жизнь не проходит мимо.
А что стоит изменить или внедрить 
в городе, на ваш взгляд?
Нужно больше льгот и скидок пенсио-
нерам — и в кино ведь сходить хочется, 
и в театр.  
Как город, по-вашему, заботится 
о редких животных и растениях?
Иногда слышу по телевизору: то утят 
спасли, то аисту помогли. Значит забо-
тятся, следят за меньшими братьями. 
Сейчас вообще все серьезнее стало. Это 
раньше: вымрет редкое растение какое-
нибудь, и всем  плевать. А теперь каж-
дый цветок берегут. 

Цифра

видов животных, 
растений и грибов 
включено во второе 
издание Красной кни-
ги Москвы (вышло

Подготовили
Анастасия 
Ассорова, 
Алина Тукан, 
Петр Баулин 
vecher@vm.ru

Прыткая 
ящерица
Это животное из числа 
видов, которые экологи 
считали давно исчезнув-
шими, но недавно их вновь 
обнаружили в городе. 
Живет она в прогреваемых 
солнцем участках леса, 
предпочитает песчаные по-
чвы. Водится в Измайлов-
ском и Битцевском лесах.

Травяная 
лягушка
Более или менее обычным 
и почти повсеместно встре-
чающимся вид остается 
в Лосином Острове. В Бит-
цевском лесу учтено свыше 
20 мест размножения. 
Только на этих территориях, 
а также в Троицком лесо-
парке обнаружены водоемы, 
в которых насчитывалось 
до 100 кладок икры. 

Прямая 
речь

Изучать природное 
многообразие сто-
лицы, прослеживать, 
какие округа и рай-
оны чаще выбирают 
для обитания перна-
тые, уже не первый 
год помогают Моспри-
роде не только специ-
алисты-орнитологи, 
но и простые москви-
чи. Благодаря участию 
жителей московским 
орнитологам уже 
удалось создать интер-
активную карту мест 
обитания соловья.

Николай 
Шелуханов
Главный специ-
алист дирекции 
природной терри-
тории «Кузьминки-
Люблино» ГПБУ 
«Мосприрода» 
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х, растений и грибов. 

видов больше, чем 

едкие и исчезающие 
ивотные стали 
аще встречаться 
городских парках

Прямая 
речь

Сейчас в городе 
наконец-то начали 

Игорь 
Сафиуллин
Ландшафтный 
дизайнер

Стрекоза 
дозорщик-
император
Этот вид занесен в Красную книгу 
России и не наблюдался в городе 
с 1960 года. За 10 лет количество 
позвоночных животных, занесенных 
в красную книгу, не увеличилось. 
А с беспозвоночными ситуация ока-
залась интереснее — в следующее 
издание вошло 39 новых видов.

Сом 
обыкновенный
В черте Москвы обитает в Мо-
скве-реке от МКАД до середины 

Филевской излучины, 
на участке между Кожу-
ховским и Нагатинским 

затонами. В ревизионный 
период зарегистрирован также 
в Химкинском водохранилище, 
Головинских, Покровско-
Стрешневских, Царицынских 
(до реконструкции), Люблин-
ском и Верхнем Битцевском 
прудах; единичные особи отме-
чены на Москве-реке в центре 
города — напротив Парка Горь-
кого и храма Христа Спасителя

Особо охраняемые

наконец то начали 
сажать многолетние 
растения, которые 
хорошо прижились. 
А ведь это естествен-
ная среда обитания 
для многих животных. 
Так, благодаря возвра-
щению многолетников 
в Москве стало больше 
насекомых, вернулись 
даже бабочки-ад-
миралы. Я счи-
таю, что это 
очень хорошая 
новость.

ит
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39 новых 

Обыкновенный еж
Или европейский еж. Встречается 
в Москве: Лосиный Остров, Кузьминский 
лесопарк, Бирюлевский лесопарк, Бит-
цевский лес, Теплостанский лесопарк, 
Воробьевы горы, Серебряноборское лес-
ничество, Серебряный Бор, Щукинский 
полуостров, Тимирязевский парк, Ухтом-
ский, Троице-Лыково

16 видов 
млекопитающих

26 видов 
моховидных
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Сокол-сапсан
Год назад соколы-сапсаны 
впервые вывели потомство 
на здании МГУ в столице. 
Этот вид исчез в Московском 
регионе в начале 1970-х. Птицы 
жили на высотке на протяжении 
20 лет, но до сих пор не размно-
жались. Птенцов обнаружили 
в нише на 30-м этаже здания.

Ринхостегиум 
стенной
Впервые в Москве найден в начале 
XIX века. В настоящее время этот мох про-
израстает в Фили-Кунцевском лесопарке, 
его наблюдали на Воробьевых горах 
и на территории Биостанции МГУ 
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Травяная 
лягушка
Более или менее обычным 
ипочтиповсеместно ви почти повсеместно в
чающимся вид ост
в Лосином Остр
цевском л
20 мест
Толую книгу

в городе 
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ССтрекоза 
дозорщик-
император
Этот вид занесен в Красну
России и не наблюдался в
с 1960 года. За 10 лет кол
позвоночных животных, з
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Грифола курчавая
Этот гриб, который также называют гриб-баран, паразитиру-
ет на старых дубах, реже на других деревьях — как листвен-
ных, так и хвойных. Встречается довольно редко на пнях или 
у оснований старых деревьев. В Москве обнаружен в двух 
точках лесной части парка Останкинская дубрава

Пальчатокоренник 
балтийский
На территории, ныне занимаемой Моск-
вой, впервые зарегистрирован в Юров-
ской пойме р. Сходни в 1925 и 1926 годах. 
В 2007–2010 годах его наблюдали 
там же. Кроме того, он зарегистрирован 
в Лосином Острове, поймах рек Котловки 
и Битцы, в Западном Знаменском карье-
ре, на р. Сетуни, Щукинском полуострове, 
в Тушинской Чаше и, помимо Куркинской 
поймы, на других участках долины 
р. Сходни в Куркине.
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истерства иностранных дел, 
то на Смоленской площади, 

живет семья соколов-сап-
анов. В Коломенском 
битают бурундуки, 
в Лосином Остро-
е можно встре-
ить кабанов 
лосей. 

сено в первое изда-
года.
оскве можно увидеть 
ягу, которую внесут 
ое издание Красной 
ицы. На здании Ми-
а иностранных дел, 

Сом 
обыкновенный
В черте Москвы обитает в Мо-
скве-реке от МКАД до серединны

Филевской излучины, 
на участке между Кожу-
ховским и Нагатинским 

затонами. В ревизионный 
период зарегистрирован такжже 
в Химкинском водохранилищее,
Головинских, Покровско-
Стрешневских, Царицынских 
(дореконструкции), Люблин-
ском и Верхнем Битцевском 
прудах; единичные особи отме-е-
чены на Москве-реке в центре 
города — напротив Парка Горь-
кого и храма Христа Спасителя

13 видов 
рыб

21 вид 
лишайников

177 видов 
беспозвоночных

122 вида 
сосудистых растений

8 видов 
земноводных

15 видов 
грибов

4 вида 
пресмыкающихся

Уснея почти цветущая
Лишайник. Нормальное существование ограничи-
вают такие факторы, как загрязнение воздуха раз-
личными соединениями: сернистыми, азотистыми, 
хлористыми, тяжелых металлов.

Сапсаны устроили гнездо 
на крыше здания Мини-
стерства иностранных дел 

65 видов 
птиц
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Летом в центре 
города энтомоло-
ги заметили одну 
из самых крупных 
бабочек — адми-
рала. «Вечерка» 
выяснила, какие 
еще краснокниж-
ные животные оби-
тают в столице.

В этом году  сразу в нескольких 
частях Москвы — на юго-за-
паде, юге и востоке столицы 
видели лис, которые, казалось, 
покинули лесопарки города 
навсегда. Выявляют специ-
алисты и новые виды редких 
животных.
— Увеличение списка редких 
и исчезающих животных прои-
зошло за счет выявления видов, 
которые ранее были неизвест-
ны в городе или считались ис-
чезнувшими, — рассказала за-
меститель руководителя ГПБУ 
«Мосприрода» Вера Струкова. 
Сейчас в Красную книгу Мо-
сквы занесено более 480 видов 
животных, растений и грибов. 
Это на 30 видов больше, чем 
было внесено в первое изда-
ние  2001 года.
В Новой Москве можно увидеть 
белку-летягу, которую внесут 
в очередное издание Красной 
книги столицы. На здании Ми-
нистерства иностранных дел, 
что на Смоленской площади, 
живет семья соколов-сап-
санов. В Коломенском 
обитают бурундуки, 
а в Лосином Остро-
ве можно встре-
тить кабанов 
и лосей. 

Редкие и исчезающие 
животные стали 
чаще встречаться 
в городских парках

Здравствуй, 
сокол 
ясный

Цифра

видов животных, 
растений и грибов 
включено во второе 
издание Красной кни-
ги Москвы (вышло 
в 2011 году).

4 8 0
Подготовили
Анастасия 
Ассорова, 
Алина Тукан, 
Петр Баулин 
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Сейчас в городе 
наконец-то начали 
сажать многолетние 
растения, которые 
хорошо прижились. 
А ведь это естествен-
ная среда обитания 
для многих животных. 
Так, благодаря возвра-
щению многолетников 
в Москве стало больше 
насекомых, вернулись 
даже бабочки-ад-
миралы. Я счи-
таю, что это 
очень хорошая 
новость.

Игорь 
Сафиуллин
Ландшафтный 
дизайнер

Особо охраняемые 
природные территории
■ Ландшафтный заказ-
ник «Тропаревский»
■ Ландшафтный заказ-
ник «Теплый Стан»
■ Национальный парк 
«Лосиный Остров»
■ Памятник природы 
«Молжаниновское вер-
ховое болото»
■ Памятник природы 
регионального значения 
«Серебряный Бор»
■ Природно-историче-
ский парк «Битцевский 
лес»

■ Природно-историче-
ский парк «Останкино»
■ Природно-историче-
ский парк «Измайлово»
■ Природно-историче-
ский парк «Царицыно»
■ Природно-историче-
ский парк «Покровское-
Стрешнево»
■ Природно-историче-
ский парк «Москворец-
кий»
■ Природно-историче-
ский парк «Кузьминки-
Люблино»

■ Природно-историче-
ский парк «Тушинский»
■ Природно-историче-
ский парк «Косинский»
■ Природный парк «До-
лина реки Сходни в Кур-
кино»
■ Природный комплекс 
Зеленограда
■ Природный заказник 
«Долина реки Сетунь»
■ Природный заказник 
«Дегунинский»
■ Природный заказник 
«Воробьевы горы»

«Вечерка» 
спросила

Анна 
Нестеркина
Маркетолог

Феликс 
Каримов
Пенсионер

Какие перемены в столице заметны 
больше всего?
Преображение парков. Причем не толь-
ко центральных, больших — они всегда 
выглядели хорошо, но и тех, что распо-
ложены в разных районах города.
Чего не хватает городу?
Парковок. Их нужно больше, пусть даже 
платных.
Встречались ли вам в городе живот-
ные или растения, занесенные в Крас-
ную книгу Москвы?
Еж же относится к ним? Вот его видела. 
Наверное, встречала и все остальное, 
просто не знала, что это редкое жи-
вотное и насекомое. Надо, наверное, 
подробнее освещать эту тему, чтобы 
москвичи знали и не трогали красно-
книжные цветы, например. Многие 
ведь рвут по незнанию.

Какие городские проекты вы бы оце-
нили на «отлично»?
Конечно, «Московское долголетие». 
Мне как пенсионеру очень нравится 
во всем этом участвовать. И чувство-
вать, что жизнь не проходит мимо.
А что стоит изменить или внедрить 
в городе, на ваш взгляд?
Нужно больше льгот и скидок пенсио-
нерам — и в кино ведь сходить хочется, 
и в театр.  
Как город, по-вашему, заботится 
о редких животных и растениях?
Иногда слышу по телевизору: то утят 
спасли, то аисту помогли. Значит забо-
тятся, следят за меньшими братьями. 
Сейчас вообще все серьезнее стало. Это 
раньше: вымрет редкое растение какое-
нибудь, и всем  плевать. А теперь каж-
дый цветок берегут. 

Цифра

видов животных, 
растений и грибов 
включено во второе 
издание Красной кни-
ги Москвы (вышло

Подготовили
Анастасия 
Ассорова, 
Алина Тукан, 
Петр Баулин 
vecher@vm.ru

Прыткая 
ящерица
Это животное из числа 
видов, которые экологи 
считали давно исчезнув-
шими, но недавно их вновь 
обнаружили в городе. 
Живет она в прогреваемых 
солнцем участках леса, 
предпочитает песчаные по-
чвы. Водится в Измайлов-
ском и Битцевском лесах.

Травяная 
лягушка
Более или менее обычным 
и почти повсеместно встре-
чающимся вид остается 
в Лосином Острове. В Бит-
цевском лесу учтено свыше 
20 мест размножения. 
Только на этих территориях, 
а также в Троицком лесо-
парке обнаружены водоемы, 
в которых насчитывалось 
до 100 кладок икры. 

Прямая 
речь

Изучать природное 
многообразие сто-
лицы, прослеживать, 
какие округа и рай-
оны чаще выбирают 
для обитания перна-
тые, уже не первый 
год помогают Моспри-
роде не только специ-
алисты-орнитологи, 
но и простые москви-
чи. Благодаря участию 
жителей московским 
орнитологам уже 
удалось создать интер-
активную карту мест 
обитания соловья.

Николай 
Шелуханов
Главный специ-
алист дирекции 
природной терри-
тории «Кузьминки-
Люблино» ГПБУ 
«Мосприрода» 
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ранее были неизвест-
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ими, — рассказала за-
ь руководителя ГПБУ 
рода» Вера Струкова. 
Красную книгу Мо-
сено более 480 видов 
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Сейчас в городе 
наконец-то начали 

Игорь 
Сафиуллин
Ландшафтный 
дизайнер

Стрекоза 
дозорщик-
император
Этот вид занесен в Красную книгу 
России и не наблюдался в городе 
с 1960 года. За 10 лет количество 
позвоночных животных, занесенных 
в красную книгу, не увеличилось. 
А с беспозвоночными ситуация ока-
залась интереснее — в следующее 
издание вошло 39 новых видов.

Сом 
обыкновенный
В черте Москвы обитает в Мо-
скве-реке от МКАД до середины 

Филевской излучины, 
на участке между Кожу-
ховским и Нагатинским 

затонами. В ревизионный 
период зарегистрирован также 
в Химкинском водохранилище, 
Головинских, Покровско-
Стрешневских, Царицынских 
(до реконструкции), Люблин-
ском и Верхнем Битцевском 
прудах; единичные особи отме-
чены на Москве-реке в центре 
города — напротив Парка Горь-
кого и храма Христа Спасителя

Особо охраняемые

наконец то начали 
сажать многолетние 
растения, которые 
хорошо прижились. 
А ведь это естествен-
ная среда обитания 
для многих животных. 
Так, благодаря возвра-
щению многолетников 
в Москве стало больше 
насекомых, вернулись 
даже бабочки-ад-
миралы. Я счи-
таю, что это 
очень хорошая 
новость.
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Обыкновенный еж
Или европейский еж. Встречается 
в Москве: Лосиный Остров, Кузьминский 
лесопарк, Бирюлевский лесопарк, Бит-
цевский лес, Теплостанский лесопарк, 
Воробьевы горы, Серебряноборское лес-
ничество, Серебряный Бор, Щукинский 
полуостров, Тимирязевский парк, Ухтом-
ский, Троице-Лыково
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Сокол-сапсан
Год назад соколы-сапсаны 
впервые вывели потомство 
на здании МГУ в столице. 
Этот вид исчез в Московском 
регионе в начале 1970-х. Птицы 
жили на высотке на протяжении 
20 лет, но до сих пор не размно-
жались. Птенцов обнаружили 
в нише на 30-м этаже здания.

Ринхостегиум 
стенной
Впервые в Москве найден в начале 
XIX века. В настоящее время этот мох про-
израстает в Фили-Кунцевском лесопарке, 
его наблюдали на Воробьевых горах 
и на территории Биостанции МГУ 
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Травяная 
лягушка
Более или менее обычным 
ипочтиповсеместно ви почти повсеместно в
чающимся вид ост
в Лосином Остр
цевском л
20 мест
Толую книгу

в городе 
ичество 
занесенны
ичило
туа

ССтрекоза 
дозорщик-
император
Этот вид занесен в Красну
России и не наблюдался в
с 1960 года. За 10 лет кол
позвоночных животных, з
в красную книгу, не увели
А с беспозвоночными сит
залась интереснее — в
издание вошло 39 н

в

ро-
опарке, 

горах 
ииМГУ 

с
же
ь интер-
у мест 
вья.

Грифола курчавая
Этот гриб, который также называют гриб-баран, паразитиру-
ет на старых дубах, реже на других деревьях — как листвен-
ных, так и хвойных. Встречается довольно редко на пнях или 
у оснований старых деревьев. В Москве обнаружен в двух 
точках лесной части парка Останкинская дубрава

Пальчатокоренник 
балтийский
На территории, ныне занимаемой Моск-
вой, впервые зарегистрирован в Юров-
ской пойме р. Сходни в 1925 и 1926 годах. 
В 2007–2010 годах его наблюдали 
там же. Кроме того, он зарегистрирован 
в Лосином Острове, поймах рек Котловки 
и Битцы, в Западном Знаменском карье-
ре, на р. Сетуни, Щукинском полуострове, 
в Тушинской Чаше и, помимо Куркинской 
поймы, на других участках долины 
р. Сходни в Куркине.

ыло внес
ие  2001 г
Новой Мо
елку-летя
очередно
ниги столи
истерства иностранных дел, 
то на Смоленской площади, 

живет семья соколов-сап-
анов. В Коломенском 
битают бурундуки, 
в Лосином Остро-
е можно встре-
ить кабанов 
лосей. 

сено в первое изда-
года.
оскве можно увидеть 
ягу, которую внесут 
ое издание Красной 
ицы. На здании Ми-
а иностранных дел, 

Сом 
обыкновенный
В черте Москвы обитает в Мо-
скве-реке от МКАД до серединны

Филевской излучины, 
на участке между Кожу-
ховским и Нагатинским 

затонами. В ревизионный 
период зарегистрирован такжже 
в Химкинском водохранилищее,
Головинских, Покровско-
Стрешневских, Царицынских 
(дореконструкции), Люблин-
ском и Верхнем Битцевском 
прудах; единичные особи отме-е-
чены на Москве-реке в центре 
города — напротив Парка Горь-
кого и храма Христа Спасителя

13 видов 
рыб

21 вид 
лишайников

177 видов 
беспозвоночных

122 вида 
сосудистых растений

8 видов 
земноводных

15 видов 
грибов

4 вида 
пресмыкающихся

Уснея почти цветущая
Лишайник. Нормальное существование ограничи-
вают такие факторы, как загрязнение воздуха раз-
личными соединениями: сернистыми, азотистыми, 
хлористыми, тяжелых металлов.

Сапсаны устроили гнездо 
на крыше здания Мини-
стерства иностранных дел 

65 видов 
птиц
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«Вечерка» 
спросила

Алена Уварова
Повар

Никита Валеев
Студент

Какие перемены в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
Изменились дворы — появились удоб-
ные детские площадки, стало больше 
зелени, сейчас даже тренажеры ставят. 
Раньше дворы были просто клочком 
земли около дома, а теперь стали ме-
стом, где собираются жители дома — 
и те, что с детьми гуляют, и те, что спор-
том занимаются, и пенсионеры.
Чего не хватает в городе?
Нужны приюты для бездомных живот-
ных — очень жалко, что они страдают 
из-за человеческой безответственности.
Пользовались ли вы пикниковыми зо-
нами в этом году?
Мы ходили на шашлыки в Филевский 
парк и в Битцевский лес. Хорошо, что 
есть специально оборудованные места, 
и пожар никто не устроит. 

Какие городские проекты вы бы оце-
нили на «отлично»?
Мне нравится, как развивается метро — 
и новые станции, и МЦК. Ко мне при-
езжали гости из-за границы — они все 
удивлялись, что у нас есть специальные 
места для артистов в метро и что раз-
дают воду — они как раз попали в самую 
жару. 
Что еще стоит сделать в городе?
Я как студент хотел бы, чтобы для уча-
щихся было больше скидок. 
Вы когда-нибудь сдавали батарейки 
на утилизацию?
Сдавал, но всего один раз. Я за разумное 
потребление, вторичная переработка 
и правильная утилизация — это очень 
важно, но, наверное, нужно сделать 
больше пунктов приема. Может, даже 
на базе каждой школы или университе-
та — они же в каждом районе есть. 

В редакцию нашей газеты регулярно приходят письма 
с вопросами от читателей. Мы выбрали несколько самых 
актуальных и попросили экспертов ответить на них.

Забота о природе 
и комфорт отдыхающих

8 августа 2018 года. Москвичка Ксения Астафьева жарит шашлыки в разрешенной 
пикниковой зоне

Подготовил
Андрей Беляк  
vecher@vm.ru

Куда обращаться по по-
воду озеленения своего 
двора?
Константин Мартынов
Столяр

Любовь 
Беляева
 Депутат 
муниципального 
округа Братеево

За благоустройство дворо-
вых территорий отвечает 
ГБУ «Жилищник». Для ре-
шения вопроса о дополни-
тельном озеленении двора 

Где утилизировать бата-
рейки, технику или ртуть-
содержащие лампы?
Екатерина Рысина 
Студентка

Владимир 
Аленцин
 Заместитель 
председателя 
Комитета по про-
блемам экологии 
и природополь-
зования Москов-
ской торгово-
промышленной 
палаты

На сегодняшний день в сто-
лице действует разветвлен-
ная сеть пунктов по приему 
отслуживших свой срок ба-
тареек, организованных 
Департаментом жилищно-

Существует ли список 
адресов пикниковых 
точек?
Александр Воробьев
Водитель

Евгений 
Новиков
 Государственный 
инспектор в об-
ласти охраны 
окружающей среды 
на особо охраня-
емых природных 
территориях 
1-й категории

Пикники в Москве можно 
устраивать на территории 
всех парков и скверов, за 
исключением заповедных 
и коммерческих участков. 
При этом разводить костер 
или устанавливать мангал 
можно только в специаль-
но отведенных для этого 
местах. В городе таких мест 
около 250. Их адреса опу-
бликованы на портале Де-
партамента природополь-
зования и охраны окружа-
ющей среды. В каждой из 
пикниковых зон к услугам 
горожан есть и комплект 
мебели, противопожарный 
мангал, а также ящики для 
песка и мусорные контей-
неры. В некоторых местах 
установлены беседки с бес-
платным Wi-Fi и туалеты.
А вот за разжигание костра 
в неположенном месте го-
рожанам придется уплатить 
штраф до 5 тысяч рублей.

нужно написать заявление, 
лучше всего коллективное. 
Самостоятельная посадка 
зеленых насаждений неже-
лательна, ведь посаженное 
дерево может помешать при 
ремонте коммуникаций, 
а в «Жилищнике» располага-
ют схемой их прохождения 
по территории двора. К тому 
же из-за несогласованной 
посадки молодые побеги ку-
старников могут случайно 
скосить при стрижке газона.

коммунального хозяйства 
совместно с Департаментом 
природопользования и ох-
раны окружающей среды. 
Оттуда они отправляются 
на переработку, где из них 
извлекают тяжелые метал-
лы и используют для новых 
батареек.
Ртутные лампы принимают 
в пунктах сбора при управ-
ляющих компаниях, откуда 
их тоже отправляют на пере-
работку.
Адреса пунктов можно по-
смотреть на официальном 
сайте мэра и правительства 
Москвы.
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■ Столичной программе 
«Миллион деревьев» 
в середине августа ис-
полнилось пять лет. 
Акция в буквальном смысле 
сделала Москву зеленее. За 
пять лет жители города при 
поддержке властей высади-
ли более 95 тысяч деревьев 
и 2 миллиона кустарников.

Программа охватила треть 
всей Москвы, или свыше 
12 тысяч дворовых террито-
рий у жилых домов, детских 
садов, школ, поликлиник 
и других социальных учреж-
дений.
Власти Москвы уверены, что 
программа «Миллион дере-
вьев» продлится еще как ми-
нимум десять лет.
— Уже этой осенью допол-
нительное озеленение прой-

дет во дворах города, где по 
планам высадят 3 тысячи 
деревьев и более 127 тысяч 
кустарников, — сообщили 
в пресс-службе Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды столицы.
Кроме того, на территориях 
социальных объектов по-

явится еще 7 тысяч ку-
старников.
В  с т о л и ц е  т а к ж е 
действует дополни-
тельная программа, 
которая называется 
«Лунка в лунку». Она 
стартовала в 2015 году. 

Участники высаживают но-
вые деревья взамен утрачен-
ных. Этой осенью на улицах 
Москвы высадят 2,8 тысячи 
деревьев и 22 тысячи ку-
старников, а еще 3,3 тысячи 
деревьев — взамен утрачен-
ных ранее от аномальных 
погодных явлений.

Пахнет липой 
и сиренью
Акция «Миллион деревьев» 
продлится еще десять лет

Цветущая улица
В прошлом году Твер-
ская буквально зацвела. 
Специалисты столично-
го Комплекса горхозяй-
ства высадили декора-
тивные яблони и липы 
на площади Тверская 
Застава и улицах Твер-
ская и 1-я Тверская-Ям-
ская. На двух улицах 
и в сквере теперь растут 
140 деревьев — 129 лип 

и 11 яблонь сорта «ред 
сентинель». Яблони 
весной радуют мо-
сквичей белоснеж-
ным цветением, 
а осенью — ярко-крас-
ными плодами, которые 
долго не опадают.
Все растения приспосо-
блены к условиям ме-
гаполиса и столичному 
климату.

Подготовила
Мария Кафанова
m.kafanova@vm.ru

Программа уже 
охватила треть 
всей столицы 

ях 
по-
ку-

к ж е 
олни-
амма, 

вается 
ку». Она 
015 году. 

ивают но-
ен утрачен-

ю на улицах 
т 2,8 тысячи 
тысячи ку-

ще 3,3 тысячи 
замен утрачен-
т аномальных 

влений.

Клен
Высотой достигает 30 ме-
тров. В среднем может 
прожить до 200 лет

28 августа 2018 года. Москвичка отвечает на вопросы 
социологов

Общественное мнение

■ В Москве стартовал 
информационно-анали-
тический проект «Город 
новостей». 
Любой житель столицы мо-
жет зарегистрироваться на 
сайте town.media и ответить 
на вопросы социологов. 
А потом получить за это 
деньги. Как это сделать — 
смотрите в Положении о на-
числении бонусных баллов 
на сайте. 
Сейчас на портале — пер-
вые четыре исследования. 

Среди  них, например, мони-
торинг общественного мне-
ния по вопросам межнаци-
ональной и межконфессио-
нальной ситуации. А также 
по вопросам миграции.
— Подобные опросы про-
водятся с 1990-х годов. 
Но  раньше социологи ан-
кетировали людей на ули-
цах, в парках, торговых 
центрах, что, согласитесь, 
для горожан не очень удоб-
но, — пояснила одна из ав-
торов проекта, кандидат по-

литических наук, социолог 
Мария Филь. — Темп жизни 
увеличился, людям некогда 
останавливаться и тратить 
время на ответы. Теперь они 
могут это сделать дома или, 
скажем, в дороге, отвечая на 
вопросы дистанционно — 
в удобное для себя время. 
За  каждую анкету начисля-
ются баллы, которые потом 
можно перевести в деньги. 
Это небольшие суммы — 
компенсация за потрачен-
ное время.

Все пользователи сайта бу-
дут уникальными. Зареги-
стрироваться дважды — не-
возможно. Результаты всех 
опросов будут передаваться 
в профильные подразде-
ления столичной мэрии. 
Их формация станет для 
влас тей поводом к размыш-
лению и принятию реше-
ний. Заполняя анкету, горо-
жане могут влиять на поли-
тику столичных властей.
Никита Миронов
relation@vm.ru 

На вопросы социологов ответим дистанционно
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Сирень
Славится душистыми 
цветами, которые рас-
пускаются уже в мае. 
В высоту кустарники могут 
достигать четырех метров

та «ре
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мо-
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Кизильник
Плоды маленькие, красные или 
черные, похожие на яблоки, 
с 2–5 косточками

ли 

Шиповник
Приспосабливается 
к любым условиям. 
В ходе эволюции 
выработал шипы 
и щетинки в качестве 
защиты от поедания 
его травоядными 
животными

Барбарис
Весной распуска-
ются желтые цветы 
с нежным аро-
матом, а поздней 
осенью глаз радуют 
кисти ярко-крас-
ных плодов 

Чубушник
Для всех обита-
телей климата 
с суровыми зима-
ми ассоциируется 
с жасмином

Рябина
Может расти практически 
везде, рябина неприхот-
лива и вынослива

Липа
Дерево живет 
до 600 лет. Цветы 
липы наполняют 
воздух нежным 
ароматом

Спирея
Этот декоратив-
ный кустарник 
отличается дол-
гим цветением
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■ Недавно сотрудники 
Мосприроды нашли 
в Москве-реке щуку. 
В грязь такая рыба 
не полезет, а значит, 
экология главной вод-
ной артерии столицы 
улучшается. Благодаря 
чему — рассказывает 
«Вечерка». 
Москвичи катаются по 
Москве-реке на теплоходе, 
смотрят в воду и думают: 
«Какая-то не очень чистая 
вода». Вот только причиной 
тому во многом являются 
они сами, выкидывая за 
борт всевозможный мусор. 
А потом еще какой-нибудь 
нерадивый автослесарь со-
льет в реку отработанное 
масло. Спасать Москву-ре-
ку от всего, чем засорили 

ее горожане, приходится 
Мосводостоку. Специаль-
ное судно — нефтемусо-
росборщик — каждый день 
поднимает из воды мусор 
и нейтрализует нефтяные 
пятна. 
— Пятно покрывается спе-
циа льным препаратом 

и расщепляется на воду 
и углекислый газ, — объ-
яснил глава группы эксплу-
атации гидротехнических 
сооружений флота Мосводо-
стока Владимир Лапенков.

Для более тонкой очистки 
воды Мосводосток уже не-
сколько лет использует во-
дный гиацинт — растение, 
известное также под назва-
нием эйхорния. Благодаря 
своим природным свой-
ствам гиацинт поглощает 
вредные вещества из воды.

С 2013 года в Москве ведет-
ся работа по освобождению 
набережных от незаконно 
причаленных и зачастую не-
способных к передвижению 
судов. За это время убрано 

уже более 40 судов, которые 
по факту можно назвать де-
баркадерами. 
Не последнюю роль в благо-
состоянии водной артерии 
играет и благоустройство 
набережных. Планирует-
ся облагородить порядка 
80 процентов из них.
— В городскую Адресную 
инвестиционную програм-
му включена реконструк-
ция более 20 километров 
набережных. Часть работ 
уже выполнена, — отметил 
заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин. 
Работы по этим 20 киломе-
трам набережных должны 
завершиться в 2020 году. 

Щука ищет, где чище 
Благоустройство реки проводится комплексно

Подготовил
Алексей Хорошилов  
vecher@vm.ru

8 мая 2018 года. Четырехлетняя москвичка Василиса Ермакова с удовольствием гоняет 
на скейте вдоль благоустроенной Пушкинской набережной в Парке Горького

Набережные столицы 
становятся любимым 
местом для прогулок 

«Вечерка» 
спросила

Виктория 
Серегина
Товаровед

Игорь Тарасов
Преподаватель

Какие перемены в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
В облике города. Тротуары стали шире, 
на улицах — чище, очень нравится, как 
благоустроили парки — в них приятно 
гулять. Такой город столицей называть 
не стыдно.
Что еще стоило бы сделать в городе?
Нужно поставить больше урн — иногда 
хочешь выкинуть бумажку, а ближай-
шая мусорка далеко. Нетерпеливые лю-
ди просто бросают все на землю.
Как думаете, Москва-река за послед-
нее время стала чище?
Я слышала, в прошлом году, по-моему, 
в ней появились раки, и это говорит 
о том, что вода становится чище. Но это, 
конечно, не горная река с прозрачной 
водой, да вряд ли в мегаполисе можно 
добиться такого. 

Какие городские проекты вы бы оце-
нили на отлично?
Реставрацию старинных зданий. Мне 
очень нравится, что сейчас этим вопро-
сом активно занимаются — нам надо 
беречь свое наследие. Еще здорово, 
что некоторым местам возвращают 
исторический облик — вот на Тверскую 
липовую аллею вернули. 
Чего не хватает городу?
Магазинов с дешевыми продуктами. 
Хочется, чтобы было больше сетевых 
супермаркетов.
Вам нравится, как благоустроили на-
бережные Москвы-реки?
Безусловно! Они сейчас такие аккурат-
ные, современные, красивые — одно 
удовольствие по ним ходить! Я и раньше 
часто приходил погулять вдоль Москвы-
реки, но сейчас хочется делать это каж-
дые выходные — до того здорово. 

Только цифры
40 кубометров мусора поднимает с по-
верхности Москвы-реки нефтемусо-
росборщик за одну смену
30 затонувших судов было поднято 
из воды силами ФГБУ «Канал имени 
Москвы» с 2001 года
11 тысяч эйхорний высадили в этом го-
ду на 45 водоемах столицы, в том числе 
и на Москве-реке
17 новых мостов через Москву-реку 
планируют возвести в рамках разви-

тия реки как транспортной артерии 
и рекреационной зоны
36 новых портов, порядка 50 киломе-
тров речных улиц, по словам главного 
архитектора Москвы Сергея Кузнецо-
ва, появится на Москве-реке
14 новых очистных сооружений в пер-
спективе построят на Москве-реке
10 новых современных речных трам-
вайчиков появилось в летний сезон 
2018 года на Москве-реке

Активное участие 
в очистке реки при-
нимает ФГБУ «Канал 
имени Москвы». 
Бригады учреждения 
регулярно обследуют 
воду на предмет зато-
нувших и брошенных 
судов. Если собствен-
ник «утопленника» 
не находится, а судно 
угрожает судоходству, 
его эвакуируют, не до-
жидаясь хозяина.

Справка
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■ Сегодня в Москве 
стартует VI Всемирный 
фестиваль циркового ис-
кусства «Идол». Художе-
ственный руководитель 
Большого Московского 
цирка Аскольд Запаш-
ный рассказал «Вечер-
ке», почему дрессура — 
это искусство, как вос-
питать в ребенке гуман-
ность и кого держит 
в качестве домашнего 
питомца хозяин тигров.

В последние годы цирк, 
сохраняющий верность 
традициям и поддержи-
вающий дрессуру, под-
вергается нападкам зоо-
защитников. Приходится 
ли держать оборону?
Я сразу определю понятия. 
Позициониро-
вать себя зоо-
защитником 
и быть им — 
э т о  р а з н ы е 
вещи. Мы жи-
вем в мире, где 
человек, име-
ющий свои цели и понима-
ющий функционирование 
общества, может потянуть 
за собой массы народа. Цирк 
стал мальчиком для битья. 
Его демонизация сегодня 
приобрела политическую 
окраску. Разбираться ни-
кто не хочет, все стремятся 
делать то, что кажется мод-
ным и удобным. А сейчас 
модно ругать цирк. Люди не 
думают об аргументах. Они 
просто хотят быть «против».
Какие аргументы в под-
держку животных как ар-
тистов вы бы привели?
А какие аргументы приво-
дят против нас? Сомнитель-
ные ролики из интернета? 
Почему-то никто не хочет 
проверять их достовер-
ность. Нас обвиняют в том, 
что кроме дрессуры мы 
больше ничего не умеем. 
Вот вам пример: лично я — 

Зверь 
не должен 
быть 
игрушкой
Дрессировщик Аскольд 
Запашный считает, 
что ответственность 
за животных нужно 
воспитывать с детства

режиссер, жонглер, кана-
тоходец, акробат. Я не про-
паду без дрессуры. В нашей 
профессии ищут недостат-
ки. Так их можно найти где 
угодно! Вон, по улице ездит 
транспорт. Так он же загряз-
няет окружающую среду! 
Почему против этого никто 
не митингует? Когда мы бы-
ли в Таллине, к нам прибе-
жали агрессивные активи-
сты с криками, мол, здесь Ев-
ропа, а вы тут со своими до-
историческими зверствами. 
А вечером в том же Таллине 
в ресторанах подавали мясо 
медведя. У меня 15 хищни-
ков, которые работают со 
мной всю жизнь. А сколько 
медведей ежедневно убива-
ется в городе Таллине ради 
экзотического блюда?

Наверное, с такими 
агрессорами диалог ве-
сти сложно?
Все, что говорят такие псев-
дозоозащитники, — чушь 
дилетанта. Недавно мне 
попытались задать вопрос: 
«Говорят, что тигры — ноч-
ные хищники. А вы их муча-
ете, заставляете выступать 
днем»… Минуточку! Кто 
сказал, что тигр — ночной 
хищник? Это же псевдонау-
ка! А от нас хотят, чтобы мы 
отвечали на вопросы, в ос-
нове которых ложь и вранье.
За годы работы с вашими 
хищниками кем вы стали 
для них?
Жизнь многогранна. Если 
вы занимаетесь с ребенком, 
вы ему и родитель, и друг, 
и учитель, и надзиратель. 
Животных нельзя идеали-
зировать. Тигр — это вам не 
плюшевая игрушка. Более 

того, он потенциальный 
убийца. И если хищник по 
отношению ко мне прояв-
ляет агрессию, я тоже ста-
новлюсь хищником. Но все 
же моя задача — найти кон-
такт, заговорить с ним на 
его языке. Так что в зависи-
мости от ситуации я и друг, 
и родственник, и наставник.
Идя на поводу у моды, 
многие заводят экзоти-
ческих животных дома. 
Стоит ли это поощрять?
Я бы поделил этих людей на 
два типа. Глобально — я не 
против. Лично знаю тех, кто 
с удовольствием заботится 
о редких питомцах, созда-
ет для них все условия. Но 
большинство, я признаю, 
относится к такому зверю, 
как к игрушке. Если вы бере-
те домой крокодила, чтобы 
один раз им похвастаться, 
а потом содержать его в аду, 
я категорически против. 
Животное — это член семьи.
А у вас — дрессировщика 
хищников — домашние 
животные есть?
Сейчас — только аквариум-
ные рыбки. Дочери давно 
просят кого-нибудь завести. 
Но я осознаю, что животное 
в доме — это ответствен-
ность. Пока у меня не будет 
возможности в случае отъ-
езда оставить его в достой-
ных условиях, а не искать по 
знакомым, где бы приютить, 
я его не заведу. 
Здесь, в Москве, есть ли 
условия для полноценно-
го сосуществования чело-
века и животного?
Пока я не могу ответить 
утвердительно. Животные 
в мире людей должны быть 
нормой, а это — совсем дру-
гое общество. Мало открыть 
одну площадку для собак. 
Это должно быть системати-
чески, а не разово. Нужно не 
запрещать цирки и зоопар-
ки, а делать так, чтобы при 
строительстве любого дома 
была заложена площадка 
для выгула животных.  
Как привить детям, 
да и взрослым тоже, лю-
бовь к братьям нашим 
меньшим, чувство ответ-
ственности за них?
Способ только один: ввести 
животное в свою жизнь. Ес-
ли ребенок не контактирует 
с животными, повзрослев, 
он будет относиться к ним 
цинично. Я ни в коем случае 
не призываю всех бежать 
и покупать собаку. Но всегда 
есть Московский зоопарк, 
наш цирк, есть друзья с пи-
томцами. Все это — способы 
воспитания ответственно-
сти, о которой вы говорите. 
Когда ребенок знает живот-
ных, когда он понимает его 
«хрупкость», тогда он вырас-
тет настоящим человеком.

При строительстве домов 
нужно сразу создавать пло-
щадки для выгула собак 

Аскольд Запашный — 
представитель цирковой 
династии и художествен-
ный руководитель Боль-
шого Московского цирка, 
народный артист России. 
Выступает в таких жан-
рах, как дрессура, вольтиж 
и хождение по канату.

Справка

Подготовила
Евгения Стогова
e.stogova@vm.ruА
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■ За порядком на особо 
охраняемых природных 
территориях столицы 
следят инспекторы 
по охране окружающей 
среды. К их дозору при-
соединился корреспон-
дент «Вечерки».
В рейд я отправился с при-
родоохранной службой при-
родно-исторического парка 
«Кузьминки-Люблино». На-
ша задача: следить, чтобы 
посетители не разводили 
костры вне пикниковых 
зон, не рвали краснокниж-
ные растения, не мусори-
ли — в общем, не вредили 
окружающей среде. День 
будний, но людей в парке 
оказалось немало. Родители 
гуляли с детьми, по дорож-
кам шествовали группы, 
занимающиеся скандинав-
ской ходьбой, проезжали 
велосипедисты. 

За деревьями мелькнула 
тень золотистого ретривера. 
Хозяйка стояла неподалеку 
и пила лимонад из жестя-
ной банки. Утолив жажду, 
женщина выбросила ее на 
землю. 

— Мусорить запрещено! 
Есть же урны, приберитесь, 
пожалуйста, — подошел 
к ней старший инспектор по 
охране окружающей среды 
на особо охраняемых при-
родных территориях Мак-
сим Польский. 
Нарушительница засуети-
лась, подняла мусор и вы-
бросила его куда положено. 

— Года четыре назад здесь 
даже автобусы, объезжа-
ющие пробки, встреча-
лись. А теперь основные 
нарушения — разведение 

костров и загрязнение тер-
ритории, — рассказал Поль-
ский. — Кстати, нам очень 
помогают общественные 
инспекторы-добровольцы. 

Благодаря их бдительности 
контроль над ситуацией 
улучшился.
Кирилл Янишевский
vecher@vm.ru

Народный инспектор
Добровольцы помогают 
патрулировать парки

5 сентября 2018 года. Инспектор Максим Польский  проводит профилактическую 
беседу с посетительницей парка «Кузьминки» Ритой Казиной

Сегодня основное 
нарушение — раз-
ведение костров 

Важно 
знать
Чтобы стать обще-
ственным инспек-
тором, необходимо 
направить на рассмо-
трение в Департамент 
природопользования 
и охраны окружаю-
щей среды заявление 
и пакет документов: 
копию документа, 
удостоверяющего лич-
ность, две фотографии 
3х4 см, копию аттеста-
та или диплома об об-
разовании. 
Комиссия рассматри-
вает обращение в те-
чение 30 дней, а затем 
приглашает кандида-
та на собеседование. 
Нужно ответить на не-
сколько вопросов — 
например, о призна-
ках административ-
ных правонарушений 
в области охраны 
окружающей среды. 
Если вы ответите пра-
вильно, то получите 
статус общественного 
инспектора.

Частности На правах рекламы 

Кредиты, ссуды

Юридические услуги

Работа и образование

Коллекционирование

Недвижимость

Авто, запчасти

Строительство и ремонт

● Автовыкуп дорого! Т. 8 (967) 100-08-00
● Автовыкуп честно. Т. 8 (495) 227-56-55

● Циклевка пола. Т. 8 (985) 994-48-10

● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10

Деньги всем! Быстро. Гарантиро-
ванно. Надежно. С любой кредит-
ной историей. В день обращения. 
Без предоплаты, без отказов. 
Спецпредложения и скидки пен-
сионерам! Работаем до резуль-
тата. Посредник Морхова Оксана 
Дмитриевна. Т. 8 (909) 654-28-21

Животные и растения

Мебель

● Ветритуал. Т. 8 (495) 772-34-72

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Разное

Астрология,
магия, гадания

● Работник в офисе. З/п 7000 руб./
день. Оплата каждый день. Свободный 
график. Работа с документами. Обучаем 
в процессе работы. Т. 8 (499) 653-72-88
● В офис. Т. 8 (968) 358-50-08

● Планшетные компьютеры — про-
кат и обучение! Легко! Прокат планше-
тов с переходом прав собственности 
по окончании договора проката! Обу-
чение! Помощь в  установке программ 
и приложений, в подключении к ин-
тернету! Пенсионерам скидки! ИП Са-
зонова В.К. ОГРИП 316774600359047, 
ИНН 771385893540. Т. 8 (964) 501-21-65 

● Маг, любая помощь. Т. (917) 585-85-25

● Покупаем книги, книжные пол-
ки, техническую литературу, библи-
отеки, архивы, фарфор, статуэтки,
самовар, бронзу, старинную мебель
и игрушки, старые фотографии, знач-
ки, открытки, картины, иудаику и лю-
бой антиквариат. Выезд. Перевозки. 
Т. 8 (495) 585-40-56
● Куплю модельки авто, железн.
дорогу, солдатики, игрушки, духи, 
патефон, фотоаппараты, военную 
форму, значки, часы, монеты, кни-
ги, иконы, марки, открытки, фарфор, 
хрусталь, подстаканн., янтарь, само-
вар, радиоаппарат., пластинки, куклы 
и антиквар. Т. 8 (495) 508-53-59
● Купим: картины, иконы, открытки, 
значки, марки, монеты, банкноты, 
статуэтки, бижутерию, часы, само-
вары, елочные игрушки, кино— фото-
аппаратуру, документы, акции, золото, 
серебро, бронзу, янтарь, куклы, солда-
тиков и др. Т. 8 (495) 641-67-21 

Любовь Владимировна. Предска-
жу судьбу, верну мужа, Решаю лю-
бые проблемы, сниму порчу, венец 
безбрачия. Ст. м. «Пражская».

☎  8 (910) 455-66-66
www.gospozha-luba.ru

● Гадаю. Вопрос бесплатно. Помощь. 
Медиум. Т. 8 (925) 676-21-20 

● Возврат кв-р. Т. 8 (495) 210-25-63 

● Московская социальная юри-
дическая  служба .  Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем  из  квартиры .  Наслед-
ство. Семейные  споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42

● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата 
сразу. Т. 8 (495) 241-19-52
● Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

(499) 
557-04-04

доб. 132, 138

Размещение
рекламы
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■ Хотите стать капита-
ном корабля или пред-
ставляли себя Ассоль, 
что высматривает алый 
парус на горизонте? 
Прикоснитесь к мечте 
на «Экорегате»!
У жителей и гостей горо-
да появилась уникальная 
возможность побывать на 
водных гонках. В субботу, 
8 сентября, столичный Де-
партамент природопользо-
вания и охраны окружаю-
щей среды приглашает всех 
желающих в «Березы-парк» 
в Строгине.

— Соревнования будут про-
ходить на пяти одинаковых 
яхтах класса SV20. Это но-
вый гоночный класс яхт. 
В гонках смогут принять 
участие все желающие, при 
необходимости в команде 
из четырех человек будет 
присутствовать опытный 
инструктор, — сообщает ве-
домство.
Победители определятся 
в зависимости от результа-
тов в регате по очкам. 
— Участникам не-
обходимы пер-
чатки, обувь 

Яхты 
поднимают 
паруса 
Принять участие в «Экорегате» 
сможет каждый

Одной из первых из-
вестных регат была со-
стоявшаяся в 1740 году 
Венецианская регата 
гондольеров. С сере-
дины XIX века регаты 
по парусному и греб-
ному спорту стали про-
водиться во Франции, 
Германии, Италии 
и Испании. В Россию 
регата пришла в конце 
XIX — начале XX веков.

Справка

Экскурсия

■ На территории будущего фа-
унистического заказника «Дол-
гие пруды» 7 сентября отметят 
День журавля. 
В 14:00 на пересечении Дмитров-
ского шоссе и Долгопрудной аллеи 
стартует эколого-просветительская 
экскурсия «О птицах наших пар-
ков», приуроченная к Всемирному 
дню журавля.
— Вы узнаете о том, какие птицы 
приспособились жить в городских 
условиях, чем привлекает их город 
и как меняются повадки наших пер-

натых соседей. Сотрудники Мос-
природы расскажут о жизни птиц 
в периоды гнездования и выведения 
потомства, о зимовках птиц в усло-
виях города, — рассказали в Де-
партаменте природопользования 
и охраны окружающей среды.
Пройти нужно будет около трех 
километров, так что обязательно 
выбирайте удобную обувь и не за-
будьте фотоаппарат, чтобы сделать 
«пернатые» кадры.
Максим Ходько
vecher@vm.ru

Птицы наших парков

Зеленая 
неделя
■ В пятницу, 7 сен-
тября, экоцентр 
«Царская пасека» 
приглашает горожан 
на интерактивное за-
нятие «Зеленый сад». 
Сотрудники центра 
познакомят участни-
ков с коллекцией мест-
ного аптекарского 
огорода и расскажут 
о полезных свойствах 
растений. Занятие 
начнется в 13:00.
■ Бирюлевский ден-
дропарк 8 сентября 
отметит День города 
выступлением твор-
ческих коллективов, 
мастер-классами 
по древним ремеслам 
и народно-прикладно-
му творчеству, играми 
и викторинами. При-
соединиться к празд-
нику можно с полудня. 
■ Самых маленьких 
москвичей ждут 7 сен-
тября в 11:00 в экоцен-
тре «Битцевский лес» 
на занятие «Сказки 
под сосной». Ребята 
окунутся в волшебный 
мир историй о при-
роде. Урок направлен 
на то, чтобы привить 
детям ответственное 
отношение к окружа-
ющей среде и заботу 
о животных с самых 
ранних лет.

Журавлей сегодня 
можно увидеть 
не только в зоосаде, 
они селятся 
и в парках города

«Вечерка» 
спросила

Анна Бердеева
Домохозяйка

Александр
Крайнов
Дизайнер

Какие изменения в столице вы бы на-
звали самыми очевидными?
Благоустройство улиц и парков. 
Все очень грамотно, комфортно и кра-
сиво сделали. Город приятно показы-
вать гостям, да и самим гулять по не-
му — тоже. 
Чего не хватает городу?
Хочется, чтобы велосипедных дорожек 
стало бы еще больше, и они охватили бы 
все районы.
Посещали ли вы когда-нибудь меро-
приятия в экоцентрах?
Летом я водила туда свою дочку — 
ее и других детишек учили мастерить 
поделки из натуральных материалов, 
а потом им рассказывали, какие зве-
ри живут в лесу. Она была в восторге. 
Я считаю, что ребенка надо с ранних лет 
приучать уважать природу. 

За какой городской проект вы бы по-
ставили «отлично»?
За «Активный гражданин» — он по-
зволяет горожанам самим участвовать 
в жизни столицы, и это потрясающе, 
так ты чувствуешь себя причастным 
к важным решениям.
Чего не хватает городу?
Паркингов. Они есть, но их часто не хва-
тает.
Как вы оцениваете работу эко-
центров?
Я как-то раз участвовал в фотоохоте 
вместе со своими детьми — было инте-
ресно и необычно. Мне понравилось. 
В целом здорово, что есть такие места, 
где людей приобщают к природе, дают 
какие-то полезные знания о ней, чему-
то учат — при экоцентрах есть кружки 
и секции. 

с нескользкой светлой подо-
швой и ветровка, головной 
убор, — подчеркивают в де-
партаменте.
Каждому участнику выда-
дут спасательный жилет, 
а перед началом регаты все 
команды ждет инструктаж 
по безопасности. Сорев-
нования начнутся в 13:00. 
Зрителям гарантированы 
незабываемые впечатления. 
Ну а отправить заявку на 
участие можно, позвонив по 
телефону (916) 788-39-17. 
Айза Меликян
vecher@vm.ru

Принять участие в «Экорегате» на настоящей гоночной яхте и под руководством 
опытного инструктора смогут все желающие

висимости от результа
в регате по очкам. 

Участникам не-
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Журавлей сегодня 
можно увидеть 
не только в зоосаде, 
они селятся 
и в парках города

Ну а отправить заявку на 
участие можно, позвонив по 
телефону (916) 788-39-17.
Айза Меликян
vecher@vm.ru
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Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд
По горизонтали: Губа. Клип. Корнет. Уборка. Лыжи. Квят. Ось. Счастье. Гипс. Давка. Особь. Уха. 
«Хорошо». Прииск. Ударник. Откат. Каир. Щука. Сайра. Полигон. Писк. Лапа. Кава.
По вертикали: Кино. Угон. Геральдика. Пасс. Спартак. Актриса. Духи. Оскал. Створка. Шурпа. 
Уивер. Код. Киоск. Сварщик. Вино. Нуга. Беликов. Пластырь. Кана.

Сам факт произрастания 
орхидеи в мегаполисе ка-
жется невероятным. Нет, 
ну как так — такой шикар-
ный цветок и в почти ди-
ком лесу? А их тем време-
нем у нас целых семь видов, 
все они относятся к красно-
книжным и, откровенно го-
воря, эти лесные подвиды 
сов ершенно 
не похожи на 
садовых род-
ственников.
Орхидеи, что 
произрастают 
в лесопарках 
и особо охра-
няемых при-
родных терри-
ториях, очень уязвимы, так 
как помимо определенной 
обстановки многим из них 
необходимо тесное сосед-
ство с определенными ви-
дами почвенных грибов.

Вот находишь такое чудо 
посреди обыкновенной 
прогулки — и понимаешь, 
как нам повезло, если да-
же в пределах МКАД есть 
места, где можно остаться 
наедине с природой. 
Например, национальный 
парк «Лосиный Остров», 
где посетители часто видят 

лосей в их есте-
ственной среде 
обитания. Са-
мые красивые 
мес та особо 
охраняемых 
п р и р о д н ы х 
т е р р и т о р и й 
бережно благо-
устроены: так, 

чтобы не навредить эколо-
гии, создавая возможность 
с комфортом гулять по лесу 
или вдоль речной долины, 
наблюдать за природой 
и изучать ее.

Отыскать редкий цветок

Анастасия Ассорова
Обозреватель

ВЗГЛЯД

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

МОЗОВ
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